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叶枫琴是她的初中同学，后来上
了医科大学，两人姐妹情深，关系非同
一般，也不便让她为难，就说反正周末
没事，再等一等。
叶枫琴收了二人的答卷，迅速瞄

了几眼。张五洲见势插话：“叶医生也
是专家，反正这里没人，不如你给我们
看看也是一样。”
“那可不成。”叶枫琴笑道，“我们
这行有个规矩，太熟的人啊—不给看，
因为不便进行心理干预，就好比在工
程中实施扰动。”
“扰动？”大学时选修
过工程专业的张五洲一
愣，“你是说，要人为破
坏？”“差不多吧。”叶枫琴
说，“专业的说法呢，就是
打破家庭原有生态模式，
甚至是角色转换，好让家
庭成员深刻认识到自身
的问题。我跟兰兰这关
系，就不方便了。”张五洲
似懂非懂地点点头。
正在这时，办公区一

间咨询室的门开了。叶枫琴有些紧张
地出了会客室。闫兰见两个女人走了
出来。前头的女人三十来岁，珠光宝
气，挎着紫红色 LV包，体态丰盈，昂
首挺胸，一身贵气；后面的女人目测三
十多岁，身体偏瘦，一身藕色及膝套
裙，素净秀气的脸庞并不出众，略显普
通的金丝眼镜后是一双细长的明眸，
她一直保持着从容的微笑。闫兰一眼
就看出后面的是戚博士。
戚博士和叶枫琴把客人送到电梯

口。待电梯门关上，叶枫琴才小声向戚
博士说了几句。戚博士听完后点点头，
反身向会客室走来。
“我是戚晏容。”闫兰只觉得一种

温和得令人发困的声音传来，“让两位
久等了，很抱歉。”二人起身，一一与戚
晏容握手。“枫琴，请二位到 1号室吧。
我一会儿就来。”戚晏容微笑着离开。
闫兰猜想她是要回办公室或是去洗手
间。
所谓“ 1号室”，是一间约莫十平

方米的封闭小房间，里面只有一台饮
水机、一台笔记本电脑、一张桌子、四
把椅子，四面墙上没有任何图饰，甚至
看不到一个字，只有白色。不过暖白的

灯光倒是比较柔和。空气
中残留的香水味很刺鼻。
桌上放着的那杯水依然满
着。叶枫琴边收拾水杯边
说：“看来，那位贵妇三个
小时没喝水。你们可别学
她。特别是女人，给肠胃补
水可比给皮肤补水有用。”
于是又给二人倒水，接着
补充道，“既然来了，戚博
士又亲自给你们看，就认
真点儿。说句心里话，除了
父母，这个世界上我最尊敬

的人就是戚博士了。二位珍惜机会吧。”
叶枫琴出去后，小房间里，二人能

听到彼此的呼吸。闫兰用肘碰了一下
丈夫，小声说：“还真别说，心里怪紧张
的。一会儿，你先说啊。平时对我藏了
些什么，都要坦白，就当进了局子，知
道吧？”
“臣领旨。”见闫兰举起“九阴白骨
爪”，张五洲立即收声。隔了大约一刻
钟，戚晏容才推门进来。

明日关注：她把玻璃门关严，走到
二人对面坐下，把两份做好的测试题
放在桌面上，平和地看着二人，说道：
“十分抱歉，刚才我回办公室处理一点
事情。
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“大师”喝了几杯酒，高兴了，就在
耳边悄悄对我说，过几天我给你送一张
画，对你的身体和运势大有好处。过了
几天，“大师”果然拿来一张画，包装得
严严实实。到了我办公室，“大师”掩上
门，才拆开画。我一看，竟然是一幅群裸
女图。我说，“这画，在我这里挂不出来
啊，这是个国有单位。”“大师”说，“我自
有办法，无须悬挂。然后把这幅画藏在
我办公室里的小卫生间里。他说，阴阳
需要调和，你这里阳气太足，气场会紧
张直至崩溃，必须要补点
‘阴’。”然后，他竖起大拇
指，对我说，看得出来，您是
个好人，您的女人嘛，有点
少，有点缺啊。
我那时在外面有一个

情人，在单位有两个。我不
知道“大师”所说的少，是什
么意思。“大师”似乎看穿了
我的心思，笑了笑说，男人
嘛，特别是成功的男人，阳
刚之气旺盛。您看古人上到
皇帝，下到乡绅，一夫多妻，
妻外有小妾，妾还带着丫鬟，所以阴阳
才取得平衡。现在的成功男人，特别是
干部，受管束，不敢过分越雷池，但私下
里，哪个没有三个五个女朋友的呢。
可能就是从那个时候起，我完全放

纵了自己。以致后来短短几年，在女人
问题上，犯了很多错误。在外面，生了两
个私生子，也是那之后惹的祸。每次，我
与一个不同的女人发生不正当关系，甚
至致使其打胎或者生孩子，我在惊慌之
余，马上会跟“大师”见个面，“大师”的
理论，在心理上为我取得了绝对的平
衡。我觉得像我这样的人，难道不都是
这样生活的吗？每次我去参加省里的大
会，看看会场里的领导干部们，都会浮

想联翩，觉得这么多领导，跟我是同一
个战壕里的，谁没有这些事啊。这或许
就是——— 社会。
我的生活，真的过得不太正常，有

时很糜烂。我的随从和下属，我们合作
单位的老板们，挖空心思取悦我。我喜
欢排场，出行至少要两个下属跟着。出
差要走贵宾通道。“八项规定”之后，不
让走贵宾通道，不让坐头等舱，我的下
属很快就找到办法，解决了这个问题。
他们以做广告的名义，与机场签订了一

个贵宾通道合作合同，这样
我就有了走贵宾通道的专
属权。到了飞机上，他们马
上为我升舱，现金补款，回
来用其他发票冲抵。他们在
广州最豪华的几家大饭店，
考察了几个超级豪华包间，
每次只要是我出场吃饭，就
订这些包间。其中有的包
间，面积达到五六百平方
米。有一个包间，光黄花梨
家具据说就价值上千万。我
吃饭的场合，一二十人规

模，是标配。大家轮番上来敬酒，献歌，
祝福。有几个下属还特别会逗我开心。
我喜欢看人喝多出洋相，他们有几个恰
恰就好酒，逢喝必醉，一醉酒就丑态百
出。在单位，我已经不只是一言九鼎的
权威。有时候，无言自威，甚至一个眼
神，就能让下属胆战心惊，夜不能寐。有
一次，我接待一位河南来的老战友，他
是河南一家大企业的老总，到这里来考
察。战友之间交往，有个特点，丁先生您
没有当过兵，您不知道，我们特别讲义
气，也特别爱面子。

明日关注：所以，我对接待战友老
总，特别重视，命令几大部门做好方案，
严阵以待。

▲

《婚姻治疗师》
作者：怀旧船长 出版社：浙江文艺出版社

□半岛全媒体记者 黄靖斐

香港导演许鞍华最新力作《明月几
时有》7月1日起正式全面公映，参与本
报抢票的20名幸运观众，在青岛奥威
尔国际影城观看了影片。作为香港回归
20周年献礼之作,《明月几时有》将
1940年代的香港热血抗争史呈现银
幕。对于从影近40年的许鞍华来说，
这部电影让观众感觉既熟悉又陌
生。接受记者采访时，许鞍华导演分
享了拍摄《明月几时有》的心路历
程，并以电影人的敏锐、细致的观
察，体悟香港电影及香港电影人的
变化。

拍戏没套路转变很自然

很多观众看到7月1日正式上
映的《明月几时有》，感觉题材不那
么许鞍华了，电影里有着充满血性的
勇毅，这是许鞍华从未展现过的杀气
腾腾。许鞍华对此回应，“我觉得你们
年轻人的想法为什么那么套路呢？这
个导演拍这种就不能拍那种，其实转
变也很自然”，70岁的许鞍华认为自
己每个时期都不一样，年轻时看黑泽
明的《七武士》，她特别受感动，在这
个年龄拍战争题材，她感觉自己血仍
未冷。许鞍华坦言，这个题材不仅对
于内地观众而言有点陌生，对香港的
年轻人来说也并不熟悉，“他们只是
恍惚听过，但一般人都不知道他们的
事迹”。

香港人心中的侠义精神

和上部作品《黄金时代》相比，许鞍
华认为，“《明月几时有》更平民些，只是
它的故事更连贯，有拯救人这个线索，
后来又有方兰母亲的牺牲，叙事就不一
样了”，这是非常内敛克制的东方式叙
事。许鞍华选择用自己的方式讲故事，
每部电影都有她个人的风格，《明月几
时有》叙事方式又很许鞍华，让人感动，
也让人激动，电影里主旋律战争片的热
血场面很少，正面表现战争残酷也只有
寥寥几笔，铺垫却细碎而绵长。她说，
“我不是为了一个叙事方式才拍一部电
影，是为了这个故事和故事表达的情
绪，再找一个叙事方式，就像《明月几时
有》，它需要用这个方式来讲。”
在《明月几时有》里，“大家都在为

迎来一个黄金时代而付出努力。”这其
实是一种根植在香港人内心的侠义精
神，“对于香港人来讲，侠客与武打不是
假的东西。香港人的守望相助是有这种
精神存在骨子里的。”

有爱情又有同袍之谊

许鞍华的电影对感情的表达一贯
很冷静、克制，战争烽火中的爱情总会
让人忽略，《明月几时有》从情感处着
笔，借离合之情，写兴亡之感，却点到为
止。许鞍华说，“这是一部让90%的人
都会流泪的电影。”在接受采访时她表
示，《明月几时有》中的情感，与一般情

境下的爱情很不相同：“那个时代国难
当头，希望对方至少能够活着，是爱人
间最深切的怜惜。”
电影中的三位主角彼此间的感情

很微妙，有爱情又有同袍之谊，但乱世中
的爱情，总能窥到人间悲欢与世事无常。
电影中的一句台词，“这里面的很多事
情，你永远不会明白。”感情在战争中显
得如此渺小，但只有经历过的人才深得
个中滋味。其实，许鞍华这种体察人情冷
暖的冷静、敏锐、细腻，从《天水围的日与
夜》到《桃姐》等电影中一直延续，她总是
不断探索文艺电影的疆界，以深厚的人
文关怀表现无奈中显出的韧性。

常在电影中关照历史

许鞍华多年来成功游走在商业和
艺术之间，带着耿直的微笑面对华语电
影市场的变化。曾给许鞍华当过副导演
的关锦鹏说：“许鞍华拍戏给我最深的
印象是她有某种执着。她总会自觉或不
自觉地在自己电影中渗进很多历史的
关照，这份历史关照就成为许鞍华电影
很独到的地方。”
她很多时候都是一边筹备电影，一

边再寻找它更多的可能性。“我不是全
能的作者，不懂如何写剧本，有时候编
剧写完我会批评，拿着剧本再和演员讨
论，问他们怎样看。”也因此，许鞍华在
电影的构思方面比较灵活，有时候剧本
写完她还会再改成自己想要的样子。许
鞍华说，她认为自己对于风格的追求还
不是很稳定，希望还有机会进步。

许鞍华


	A11-PDF 版面

